

Culte à vivre seul, en famille ou en communauté la semaine du 18 au 22 juin 2023

Cette feuille est consistoriale, proposée chaque semaine par un-e des pasteur-e-s ou prédicateur-trice du consistoire de la montagne de l'EPUDF. Aujourd'hui par Monique Orioux, pasteur au Mazet Saint Voy.

Nous nous rassemblons pour célébrer le Seigneur qui nous accueille par ces mots bienveillants, toujours renouvelés :

La grâce et paix vous sont données

Le prophète Esaïe définit ainsi la mission du serviteur :

Es 61, 1-3

1L'Esprit du Seigneur, l'Éternel, est sur moi, Car l'Éternel m'a donné l'onction. Il m'a envoyé pour porter de bonnes nouvelles à ceux qui sont humiliés ; Pour panser ceux qui ont le cœur brisé, Pour proclamer aux captifs leur libération Et aux prisonniers leur élargissement ; 2Pour proclamer une année favorable de la part de l'Éternel Et un jour de vengeance de notre Dieu ; Pour consoler tous ceux qui sont dans le deuil ; 3Pour accorder à ceux de Sion qui sont dans le deuil, Pour leur donner de la splendeur au lieu de cendre, Une huile de joie au lieu du deuil, Un vêtement de louange au lieu d'un esprit abattu. Jésus-

Le Christ reprendra à son compte ces paroles et nous envoie à notre tour pour les vivre

Prière

Père, Nous te rendons grâce pour Jésus le Christ, Par sa parole, il interroge, bouscule parfois, convertit nos pensées, notre regard. Si elle est parfois dure à entendre, elle est cependant vérité, vérité qui rend libre celui, celle qui la reçoit. Nous te rendons grâce pour Jésus le Christ qui fait route avec nous. Il nous envoie pour être les témoins de sa paix, de son amour, pour proclamer ta parole qui panse, libère, console. Nous te disons notre reconnaissance pour tous les témoins qui nous ont précédés, qui nous ont transmis ce message de paix et d'amour. Loué-sois-tu pour ta fidélité à travers les siècles.

514- Pour que le jour qui se lève

- 1- Pour que le jour qui se lève soit plus beau, Pour que le ciel de nos rêves soit plus chaud Et pour que la joie qui chante soit toujours dans notre vie,
Ô Seigneur, donne-nous ton Esprit, ton Esprit d'amour.
- 2- Pour que nos cœurs qui te cherchent soient plus forts, Pour que la paix soit au creux de nos efforts Et pour que nos voix te chantent le merci de chaque jour,
Ô Seigneur, donne-nous ton Esprit, ton Esprit d'amour.
- 3- Pour que ton cœur brûle en nous comme un grand feu, Pour que l'espoir illumine enfin nos yeux Et pour que nos vies qui chantent soient lumière et vérité,
Ô Seigneur, donne-nous ton Esprit, ton Esprit d'amour.

Lecture : Aggée 1, 1-15

La deuxième année du roi Darius, le sixième mois, le premier jour du mois, la parole de l'Éternel fut adressée par l'intermédiaire du prophète Aggée à Zorobabel, fils de Chealtiel, gouverneur de Juda, et à Josué, fils de Yehotsadaq, le souverain sacrificateur, en ces mots : 2Ainsi parle l'Éternel des armées : Ce peuple dit : Le temps n'est pas venu, le temps où la Maison de l'Éternel doit être rebâtie. 3Alors, la parole de l'Éternel leur fut adressée par l'intermédiaire du prophète Aggée, en ces mots : 4Est-ce le temps pour vous D'habiter vos demeures lambrissées, Quand cette Maison est en ruines ? 5Ainsi parle maintenant l'Éternel

des armées : Réfléchissez à votre conduite !
6Vous avez beaucoup semé Et vous rapportez peu, Vous mangez sans être rassasiés, Vous buvez, mais pas à votre soûl, Vous êtes vêtus sans avoir chaud ; Le salarié reçoit son salaire dans un sac percé. **7**Ainsi parle l'Éternel des armées : Réfléchissez à votre conduite !
8Montez sur la montagne, Apportez du bois et bâtissez la Maison : J'y prendrai plaisir et je la glorifierai, Dit l'Éternel. **9**Vous comptiez sur beaucoup, Et voici que vous avez eu peu ; Vous l'avez rapporté à la maison, Mais j'ai soufflé dessus. A cause de quoi ? — Oracle de l'Éternel des armées — : A cause de ma Maison, qui est en ruines, Tandis que vous vous empressiez chacun pour sa maison. **10**C'est pourquoi le ciel vous a retenu la rosée, Et la terre a retenu ses produits. **11**J'ai appelé la sécheresse sur le pays, sur les montagnes, Sur le blé, sur le vin nouveau, sur l'huile, Sur ce que produit le sol,

Sur les hommes et sur les bêtes, Et sur tout le travail des mains. **12**Zorobabel, fils de Chealtiel, Josué, fils de Yehotsadaq, le souverain sacrificateur, et tout le reste du peuple obéirent à la voix de l'Éternel, leur Dieu, d'après les paroles du prophète Aggée, selon la mission que lui avait donnée l'Éternel, leur Dieu ; et le peuple fut saisi de crainte devant l'Éternel. **13**Aggée, messenger de l'Éternel, dit au peuple, conformément au message de l'Éternel : Moi je suis avec vous, — oracle de l'Éternel. **14**L'Éternel éveilla l'esprit de Zorobabel, fils de Chealtiel, gouverneur de Juda, et l'esprit de Josué, fils de Yehotsadaq, le souverain sacrificateur, et l'esprit de tout le reste du peuple. Ils vinrent se mettre à l'œuvre dans la Maison de l'Éternel des armées, leur Dieu, **15**le vingt-quatrième jour du sixième mois, la deuxième année du roi Darius.

Prédication

« L'Éternel éveilla l'Esprit de Zorobabel... et l'Esprit de tout le reste du peuple »

« Esprit qui les fit vivre, anime leurs enfants, anime leurs enfants pour qu'ils sachent les suivre » chantaient nos prédécesseurs dans la foi

Nous sommes ces enfants pour qui ils ont prié et qui à notre tour, prions pour celles et ceux qui entreront dans cette démarche de foi.

C'est l'année des anniversaires chez nous, anniversaires qui correspondent à des démarches de foi, de confiance. Au Synode national, cette année, en mai, nous avons fêté les 50 ans de la concorde de Leuenberg. Cette concorde était un pas important dans le rapprochement, entre autres, des églises luthériennes et réformées, sur l'accueil mutuel, la formation des pasteurs en commun, d'accord théologiques et autres... Puis, dans ce même synode, nous avons fêté une concrétisation plus aboutie de cette concorde par l'union entre ces deux églises : Il y a 10 ans, c'était la naissance de l'Eglise Protestante Unie de France, communion Luthérienne et Réformée. Cette année encore, sur le plateau cette fois, nous fêtons les 200 ans de nos temples, le Chambon, St Agrève et le Mazet

Nous ne célébrons ni des institutions, ni des pierres, mais bien l'Esprit de Dieu, vivant en chacune et qui nous pousse à des concrétisations matérielles pour nous donner les moyens de témoigner de l'évangile.

Laurent Schlumberger, dans le livre choisir la confiance, édité à l'occasion de la naissance de notre Eglise Protestante Unie de France écrit : « Pour les chrétiens, il y a plus important que la fidélité au passé. C'est la fidélité à l'avenir... Le protestantisme français sait cultiver sa mémoire. A juste titre, il est conscient de ce qu'il doit à ses fondateurs et ses pères. Mais à rebours de toute nostalgie, cette gratitude doit le conduire à s'engager, paisiblement et résolument, vers l'avenir. Cet avenir, il en ignore tout, bien sûr ! Sinon ceci, qui est décisif : le Christ vivant l'y précède et l'y accueille »¹

¹ Choisir la confiance, EPUdF, olivétan 2013, p 106

Dans ma paroisse précédente dans les Causses nous avions comme spontané final pour le culte le chant de Joël Dahan qui dit :

« *Parlez au cœur du monde, chantez-lui les refrains, les échos d'une alliance, les éclats du divin, parlez au cœur du monde, restez au cœur du monde puis écoutez le battre* ».

Oui, écouter battre le cœur du monde pour être un témoin ajusté d'une parole de vie qui parle à son cœur.

Dans le livre d'Aggée, Dieu interpelle le peuple qui a oublié sa fonction première de témoin. Nous sommes dans une période post-exilique, c'est à dire après l'exil, le peuple a tout perdu, le temple a été détruit, et il semble que la préoccupation première est de rebâtir sa propre maison. Le peuple est animé d'un esprit plus matérialiste que spirituel. Le prophète les interpelle, ne doivent-ils pas prioritairement reconstruire ce qui est vecteur de leur relation à Dieu, le temple de Jérusalem, qui témoigne de sa présence. « *Est-ce le temps pour vous d'habiter vos demeures lambrissées quand cette maison (il parle du temple) est en ruine ?* »

Le temple à cette époque, dans l'ancien testament, est le lieu de la présence de Dieu, le lieu où l'on vient le rencontrer. Ce texte a donc une signification hautement symbolique, ce lieu est en ruine et le matérialisme ambiant le met au second plan, il n'est pas prioritaire.

Si le temple était ce lieu de rencontre sous l'ancienne alliance, sous la nouvelle alliance, l'apôtre Paul interpelle les chrétiens. Le temple de Dieu n'est plus un bâtiment en dur, implanté dans un espace particulier mais il nous colle à la peau, si je puis m'exprimer ainsi, puisqu'il dit aux chrétiens de Corinthe : « **VOUS ETES** le temple de Dieu » 1 Co 3, 16

Et c'est bien à ce temple là que le livre d'Aggée nous renvoie aujourd'hui, au moyen du temple de Jérusalem. Ce temple qui tout comme celui de Jérusalem doit être mis en priorité d'entretien pour les chrétiens.

Ainsi, ce texte nous interpelle sur l'état de nos temples aujourd'hui, pas ceux de pierre dont nous fêtons les 200 ans, et on peut le dire, sont en bon état, mais bien celui que nous sommes chacun-e d'entre nous, ce temple où nous adorons en Esprit et en vérité pour reprendre l'expression de l'évangile selon Jean, verset que les anciens ont inscrit dans bien des temples protestants sans doute comme un rappel à ne pas se tromper de priorité. Si le temple de pierre nous abrite pour célébrer le culte, c'est bien en priorité notre temple intérieur qui doit faire l'objet du plus grand soin.

Ce qui donne de la vie au lieu, ce sont les personnes qui l'habitent. Ainsi, le pasteur Philippe Zeissing écrit :

« *Dans la rue d'un village, la façade d'une maison. Sur cette façade, le soleil de l'après-midi. Si les volets sont un peu tirés, une bouffée de tendresse vous monte au cœur. Derrière ces volets, dans la lumière adoucie, dans la fraîcheur préservée, il y a la vie. Ces mêmes volets, fermés sur une maison qu'on saurait vide, ce ne serait que désolation* »²

Entendons l'exhortation d'Aggée : « *Montez sur la montagne, apportez du bois et battez la maison, j'y prendrai plaisir et je la glorifierai.* » En d'autres termes, je lui donnerai du poids, de l'autorité, de la beauté.

Un chant catéchétique qui a maintenant plusieurs années disait

² Philippe Zeissig, « une minute pour chaque jour, ouverture, olivétan, opec, 2013p 185

« Tu seras un témoin par le chant de ta vie, messenger d'infini, interprète de Dieu, tu seras un chemin, un prophète qui relie, Dieu à l'homme d'aujourd'hui. ».

Être un prophète qui relie Dieu à l'homme d'aujourd'hui, c'est la mission de l'Eglise et donc de chacun de ses membres qui la composent.

Dans « *la complainte de Désubas* », chantée lors du culte dimanche dernier au Mazet, on entendait ceci du ministre Désubas :

« *Le Seigneur nous commande que si nous ne prêchons, de cette auguste affaire, les pierres parleront, C'est ce que nous enseigne d'annoncer en tout lieu la loi de notre Père qui est le roi des cieux* »

Ne laissons pas les pierres parler à notre place, nous avons encore de la voix.

Chant : Saint-Esprit, Dieu de lumière 507 (ARC) 35/07 (Alléluia)

1- Saint-Esprit, Dieu de lumière, Viens resplendir dans nos cœurs. Nous serons avec nos frères Les témoins du seul Sauveur.

Fais-nous vivre en ta présence, Revêts-nous de ta puissance Et baptise-nous de feu, Esprit Saint, Esprit de Dieu.

2- Esprit de vie et de gloire, Conduis-nous de jour en jour. Nous publierons la victoire Que nous donne ton amour. Fais-nous vivre...

3- Adorons Dieu, notre Père, Adorons le Seigneur Christ, Et son Église en prière Recevra le don promis. Fais-nous vivre...

Offrande

Vous pouvez mettre de côté ce que vous auriez donné « en présence » et le transmettre au trésorier ou à la trésorière de votre paroisse en temps voulu. L'offrande est le signe de notre reconnaissance envers Dieu pour ce que l'on reçoit.

Prière

Seigneur, nous te rendons grâce pour tous celles et ceux qui nous ont précédés dans la foi, qui ont prié pour que nous soyons animés de ton Esprit de vie, nous voulons prier, nous aussi aujourd'hui, pour que l'Esprit anime nos contemporains, qu'il réveille dans l'Eglise, en chacun-e l'ardeur de te servir. Tu t'es fait serviteur pour guérir celles et ceux qui ont le cœur brisé, annoncer la bonne nouvelle aux humiliés, proclamer aux captifs et aux captives la délivrance et aux aveugles le recouvrement de la vue, renvoyer libres les opprimés, proclamer une année de grâce.

Aujourd'hui, beaucoup ont le cœur brisé, par le deuil, la maladie, les déceptions, que ta grâce les soutiennent. Tant de personnes sont captives, emprisonnées physiquement ou à l'intérieur d'elles même, que ta grâce les délivre. L'aveuglement, l'oppression détruit tant de peuples, que ta grâce éclaire notre humanité. Fait de ton temple Seigneur, chacun-e d'entre nous le témoin de la bonne nouvelle de cette grâce offerte à l'humanité sans condition, sans distinction.

Et ensemble, nous te disons la prière enseignée à tes disciples : Notre Père...

Envoi/Bénédiction

Le Seigneur vous ouvre les chemins, Il vous accompagne tout au long de votre route, Quels que soient vos déserts, vos tunnels, vos passages difficiles, Son amour soutien votre foi.

Il vous bénit

Vous pouvez écouter ce culte le dimanche 18 ou jeudi 22 juin au téléphone à 18h.

Juste avant 18h, composer le 0184141517 (ou 0184141516 ou 0183350333) ; vous serez invités à faire le code de la réunion : 113949 suivi de la touche #. Merci de veiller au silence autour de vous pendant l'écoute.

Dans les familles : culte à l'occasion des obsèques de M. ROUX Henri (88 ans) au Mazet le 1^{er} juin ; M. GIBERT Ernest (81 ans) le 16 juin au Chambon ; M. GRAND Charles (96 ans) le 17 à Mars.